

# EL OBRERO

AÑO XXX

NUM. 1.414

Palma de Mallorca 31 de Mayo 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES.

# BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## OBSERVACIONES A UN DISCREPANTE

## La opinión de Indalecio Prieto

II

El pretexto que ha impulsado a Prieto a tomar la pluma—él, que no suele hacerlo ni aún en el Primero de Mayo—ha sido el artículo de Alvarez del Vayo. Eso dice Prieto; pero basta leer que le ha contrariado un tanto el lugar preeminente que en nuestro extraordinario ocuparon ciertos artículos orlados, mientras «en las páginas secundarias» se enterraba el «notabilísimo trabajo de Julio Alvarez del Vayo». La discrepancia entre Prieto y nosotros está a la vista. Nosotros destacamos el artículo de Araquistáin. Prieto encuentra de su agrado, en cambio, el de Alvarez del Vayo. Y más que una adhesión, su artículo parece una réplica a nuestro extraordinario, al artículo de Araquistáin, desde luego al de Largo Caballero y hasta a los discursos del mitin de la Casa del Pueblo del día 5. Como en el Congreso del Partido, Prieto pierde también esta batalla, a pesar de contar con tantas tribunas burguesas para darla; pero la pierde a la fuerza, no porque se deje derrotar. La pierde porque no tiene razón.

No la tiene ni siquiera en lo de suponer que hubo intención en colocar en lugar secundario el artículo de Vayo. ¿Secundario, y se publicó con cabeza a dos columnas, a principios de plana y en la sexta página, que equivale a nuestra cuarta de ordinario? ¿Ya nos conformaríamos con que Prieto ordenase reproducir en «El Liberal» de Bilbao, en un lugar igualmente secundario, el artículo de Luis Araquistáin, publicado en EL SOCIALISTA de Primero de Mayo?

El elogio que hace del artículo de Vayo no nos molesta. Lo que dice, suponiendo hubo intención en la colocación, sí, y lo rechazamos terminantemente. Es una suspicacia, una injusticia más bien.

Prieto afirma que Alvarez del Vayo pensaba y piensa como él en esta cuestión. Se nos figura que la llamada minoría tiene tantos criterios como poderosas individualidades. Alvarez del Vayo está en los linderos del comunismo, tanto, que a veces es necesario un esfuerzo grande de imaginación para reconocerle dentro de nuestras filas. Prieto, en cambio, está en los linderos de la burguesía liberal, se nutre de su táctica y a veces de su ideología. ¿Cómo concebir las dos posiciones? ¿Los uno el deseo de que termine la dictadura?

¿Los uno la manera de llegar a conseguirlo? En el artículo de Vayo no hay ni una idea que ilumine al Partido acerca de esto. Hay una crítica contra la oposición, por falta de cohesión. Pero Prieto replica a esto que es forzoso, si existe esa opinión de minoría, que dé muestras de actividad. En el

fondo, es un llamamiento a esa minoría, que no será recogido por carecer de base.

Sí, sí. Que actúe la minoría, si la hay. Que diga lo que quiere, en el seno de las Agrupaciones Socialistas, no en los cafés ni en las páginas de la prensa burguesa. Que concrete su pensamiento, saliendo de la cómoda postura revolucionaria que adopta sin responsabilidad alguna. ¡Libertad completa! ¿Por qué no? Para las cuestiones fundamentales—y ésta de la táctica es eterna cuestión en todo partido con vida propia—han de estar abiertas de par en par las ventanas. Que nos mire todo el que quiera. Pero dentro de nuestra casa, en el seno de nuestras Agrupaciones, educando y educándonos, creando conciencias socialistas, discutiéndolo todo, absolutamente todo, con amor y con cariño a las ideas, con respeto para todas las tendencias y para todas las personas.

¿Se hace eso? No. La campaña que sufrieron los hombres de la Comisión Ejecutiva del Partido antes del Congreso se hizo con recortes de las cartas de Prieto. La visita que hicieron a provincias los delegados de la Unión y del Partido para informar ante las asambleas regionales de la posibilidad de que hubiera una convocatoria a fin de tomar parte o no en la Asamblea Nacional Consultiva, se explotó contra los hombres de la Unión y del Partido, por la ligereza al censurarlos, suponiéndoles partidarios de ir a la Asamblea, diciéndolo así públicamente, desnaturalizando sus propios pensamientos. Con la honra política de esos hombres se ha jugado, echando carne a las fieras, sin necesidad, sin razón, sin pretexto alguno. ¡Y cuando llegó lo de la Asamblea Nacional, hubo unanimidad en no aceptar los puestos! ¿Se pudo remediar el daño que sufrió el Partido con esas campañas? Sí, se pudo y se debió evitar. Prieto tiene en ello grave responsabilidad. Nosotros tendremos la que él nos adjudica; la aceptamos, desde luego; pero él tiene esta otra, que se deriva de haber estimulado, sin propósitos malignos, ¿quién lo duda?, la campaña contra los hombres representativos de la organización.

No es inútil relacionar el pasado con el presente. Al contrario, uno nace de otro. El amigo Prieto, cuyo talento natural es enorme, no ha tenido acierto político a partir del 13 de septiembre de 1923. Se equivocó desde primera hora, y en el error sigue. El creyó en una etapa dictatorial breve. Nosotros no creímos nunca en esa brevedad. Y las dos políticas, al orientarse, tenían que ser consecuentes. Si no ha sido breve la dictadura, una táctica basada en la abstención absoluta de toda actividad habría sido fatal para la organi-

## Ciclo de Charlas

Organizado por la Juventud Socialista de Palma

El domingo día 2 de junio a las 4 de la tarde, tendrá lugar la primera, en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo, la cual corre a cargo del compañero JUAN MONTSERRAT PARETS, que desarrollará el sugestivo tema:

## La doctrina marxista: Comentarios

¡Trabajadores! Acudid a estas charlas en donde aprenderéis cosas útiles para vosotros y aumentareis vuestra cultura.

zación y para las ideas. Nadie la habría mantenido. Se hubiera indisciplinado la masa obrera. La desmoralización habría cundido. Y el Socialismo libre, el católico, el neutro, habrían ido desalojándonos de todas partes. Y al volver la normalidad—¿cuándo será eso?—no representaríamos nada en el terreno sindical, y en el político, republicanos y liberales se apresurarían a ocupar sus escaños municipales o parlamentarios, con unas fuerzas políticas que nosotros no habríamos sabido educar, disciplinar ni mantener en la oposición.

¡Desastroso balance, si ésa hubiese sido nuestra táctica! Por fortuna, el día que la normalidad vuelva, el Socialismo será fuerte donde lo era antes del 13 de septiembre y además lo será en centenares de pueblos nuevos. ¿Perderemos fuerza en algunos sitios? Es posible. De Madrid respondemos nosotros. ¿Responde Prieto de Bilbao? ¿Cuida él de educar política, sindical, cooperativamente a los obreros bilbaínos? Porque la fuerza electoral futura ha de crearse para el Partido, no para ciertos hombres, y sólo haciendo educación socialista, educación política de clase, estará el porvenir del Partido asegurado.

Quedan por examinar otros aspectos, de que ya trataremos otro día.

## Luis Araquistáin y el doctor Negrín, en el Partido Socialista

En pocos días han tenido las filas del Partido Socialista dos altas halagadoras. El doctor Negrín, primero, y Luis Araquistáin, después, han solicitado la inscripción, e inmediatamente han sido admitidos.

Bueno es que el Partido Obrero se enriquezca con elementos intelectuales de tan alta categoría, que van a sumarse a los que ya posee. Son refuerzo y garantía de eficacia que no es necesario ponderar por evidente.

(De El Sol.)

## ¿Porqué no eres socialista?

Trabajador; Si otras razones no tuvieras para hacerte socialista, debería bastarte el menosprecio que de tí hace el mundo burgués excluyéndote de la sociedad humana. Como en «La República» de Platón, al que todo lo hace no se le toma en cuenta.

Lée atentamente la sección de los diarios «Ecos de Sociedad», «Notas de Sociedad», «Vida del Gran Mundo», etc. y te convencerás. He aquí algunas noticias:

Se halla entre nosotros, el opulento «propietario» H. P. alcalde de...

—Ha salido en el Correo con dirección a... el «rico» comerciante L. L.

—Ha dado a luz... la esposa de C. C. «acaudalado» industrial de esta plaza.

—Se encuentra enfermo el aventajado estudiante G. Z. hijo de los «marqueses de...»

—Balle aristocrático (aquí una lista interminable de ociosos admirados).

Ya lo ves. Nosotros creíamos que la Sociedad estaba formada por la «unión moral y estable de individuos que cooperan con sus esfuerzos al bien común». Nosotros pensábamos que esos esfuerzos eran desplegados por los trabajadores que aran los campos, que horadan la montaña, que funden el hierro, que urden las telas, que construyen las viviendas, que hacen y guían los vehículos, que confeccionan los vestidos y el calzado, que fabrican el pan que nos alimenta, que crían los ganados con que nos nutrimos, que asean las calles y paseos que transitamos, que edifican los centros en que nos recreamos o instruímos, que se desvelan por educarnos, que cooperan, en fin de cualquier modo al bienestar de todos. Nosotros opinábamos que solo éstos, los que aplican su actividad a la colmena humana, eran dignos en buena lógica de ser tomados en cuenta, eran los verdaderos elementos de la Sociedad. Pero no; los relativos nos aseguran lo contrario. En la colmena humana nada pintan las laboriosas e inflatibles abejas; son los zánganos, los

que nada hacen quienes triunfan con la ajena labor y se reputan a sí mismos con desvergüenza insoportable los únicos elementos sociales, más el mundo de los insectos melíferos entienden mejor la vida que el mundo humano; sabe expulsar o extirpar lo inservible, negándole puesto en su sociedad. En la nuestra se truecan los papeles y, para mayor sarcasmo, nos arrojan la exclusividad de la racionalidad, de la moralidad y demás altisonantes huecas palabras.

La sociabilidad, la distinción, según la estúpida terminología imperante, dependen de la riqueza que cada uno posee, y por ella están graduadas. Y es notar como esa riqueza en que funda su superioridad la «gente de sociedad», le pertenece; por que toda es hija del trabajo, sin embargo, trabajo y trabajador van envueltos en un mismo menosprecio, por parte de esa minoría holgazana, hongos inertes que vegetan plenamente y se mojan de los organismos afanosos, mirándolos con olímpico desdén y monstruosa ingratitude.

No dejes obrero sin ideal, de unite a nosotros, de formar en nuestras filas para que, como un solo hombre, aunemos el esfuerzo y desahagamos este «orden» social basado en la injusticia. En el Socialismo te instruirás, ilustrarás y educarás; pues tu ignorancia, irreflexión y apatía son la causa de que te haga soportable, el yugo que la vida te impone; ellas te inducen a sostener los periódicos que solo te mencionan para censurar tus argumentos y proclamar tus flaquezas; ellas te arrastran a votar a los que se dicen representantes tuyos y que no hacen otra cosa, que ceñir tu cuello con mil argollas y defender a los patrones; medita, y los juzgados y presidios..... apenas tendrán razón de ser; reflexiona, sé consciente, y te organizarás y te asociarás, y emitirás tu voto con conocimiento de causa.

Aprended, hombres del trabajo, las lecciones que los «otros» os dan al arillaros en la humana sociedad.

El Socialismo será la sociedad de mañana. Venid con nosotros, trabajadores, todos... y apresuremos su advenimiento.

Heads

No admitimos poesías

Muy a menudo recibimos en esta Redacción originales en verso que jamás publicamos ni publicaremos mientras no vengan de personas de solvencia poética y aún así han de tener un fondo doctrinal que cuadre bien con el ideal y carácter de este periódico.

Es una lástima que muchos trabajadores que apenas saben deletrear y que con gran dificultad expresarían una idea en prosa tengan la manía de escribir en verso. En prosa puede pasar que un trabajador trate de expresar sus sentimientos y comunicar sus ideas a los de su clase en un periódico como el nuestro, ¡pero en poésias! Es ésta demasiado delicado, compañeros trabajadores, y si superáis el mal papel que hacéis ante los entendidos en la materia no intentaréis hacer ninguna.

La poesía es un arte literario y musical de los más sublimes al que se debe guardar el debido respeto, y por eso, por respeto a ese arte, no admitimos para la publicación en estas columnas las composiciones en verso que nos envían trabajadores dotados de muy buena fé, sí, pero profanos en la materia. Mandennos trabajos en prosa que traten cuestiones sencillas y útiles para los trabajadores y de mil amores las publicaremos, pero poesías, no.

NOTAS FUGACES NOTICARIO

DE POLÍTICA

Hay muchas personas que al hablarles de política, fruncen el entrecejo, como si la tal palabreja sonase a algo terrible. Otros insinúan una semi-sorrisa que revela que el autor de ella es un escéptico. ¿Todo por qué? Muy sencillo; porque la palabra política, para ellos, significa engaño, fraude, ficticio. Y por un lado, los que no creen en la política, tienen su miopia de razón. Están ya escamados de lo que ha sido la vieja política de antes del actual régimen, ida para siempre jamás, plagada de equívocas y desaciertos, que no quieren ni siquiera oír hablar de ella. Más, muchos de esos escépticos, ignoran que en España nunca hubo políticos, y parodiando unas bellas y acertadas palabras de Andrés Saborit, pronunciadas en una conferencia, les diremos: «Que en España no ha habido partidos políticos, sino partidas de políticos», que no es lo mismo.

Existe una clase de personas que, por pereza de investigar bien las cosas y las causas, enjuician por igual a toda una colectividad, de un hecho individual. Más claro: que porque un individuo no ha cumplido rectamente y no ha sido fiel a sus compromisos, después pagan la culpa los demás que con él forman parte de una sociedad o una agrupación. Y no es que trate de censurar a nadie; pero es un hecho real. Esas personas, por escasez de voluntad y con muy pocas ganas de hacer funcionar el cerebro, no reflexionan bien y lanzan furibundos anatemas a los que ellos creen pecadores, aunque muchas de las veces, de un modo injusto. Así pasó con nuestro Maestro Pablo Iglesias, que al ser injuriado tan infamemente por tantos enemigos—que si era un vendido a la monarquía, que si viajaba de primera y con un gabán de pieles, etc.—hubo muchos trabajadores que lo creyeron; pero la verdad llega un día que sobresale por encima de todas las mentiras y flota, imoluta y nítida, cual albo cisne por la brumada superficie de un lago.

Precisamente el mal de España ha sido que el ciudadano español adolece de educación política; no ha sabido aprenderla o no se la han enseñado, y un pueblo que no tiene educación política, base ésta de la verdadera ciudadanía y de civismo, no puede nunca llegar a tener la categoría de pueblo culto y adelantado. Política no es como algunos creen una forma de explotar el pueblo, sino que política, desde luego ejercida honrada y noblemente, es laborar desde el Parlamento o del Municipio, para que el país, por medio de una administración sana y democrática, se eleve moral y materialmente, a la vez que trae aparejado el bienestar y la prosperidad de sus habitantes. Por eso los socialistas no somos apolíticos dentro el régimen capitalista. Desde los mismos puestos ocupados por los burgueses queremos luchar para que nos concedan poco a poco, todos los derechos que nos pertenecen como productores. Por eso los que flían en la demagogia o la acción directa, no dicen colaboradores. Pero hemos de ver quienes son los que dan los beneficios a la clase obrera, ellos o nosotros.

Jack

Para los fondos de "El Obrero Balear,"

Table with 2 columns: Name, Amount. Existencia anterior. 107'20 pesetas. Juan Estelrich . . . 1'00 >. Total . . . . . 108'20 >

Entre los candidatos laboristas a diputado para las próximas elecciones inglesas, figuran más de veinte cuáqueros, un cura protestante y el hijo de Mr. Baldwin, el actual jefe del gobierno conservador.

En Mysore, importante Estado independiente indio, ha sido prohibida la formación de Sindicatos obreros, habiéndose expulsado a los propagandistas J. Félix, Ernesto Kirk, director de la «Revista Obrera India», y Sharma, secretario de los obreros textiles de Bangalore.

En Londres, nuestro camarada Ernesto Bevin, secretario de los obreros del transporte, ha atacado rudamente a Lloyd George, en un discurso electoral, recordándole que no ha cumplido las promesas que hizo durante la guerra.

La segunda reunión de la Internacional Juvenil Socialista se verificará en Viena del 12 al 14 de julio próximo. El Comité de la misma ha invitado al de la Internacional Socialista a que envíe representación a dicho acto, que promete ser una solemnidad, porque llegarán a 30.000 los jóvenes socialistas de casi toda Europa que acudirán en esa fecha a la capital austriaca.

En Nueva York, la Asociación Patronal de la Edificación, se ha pronunciado en favor del locaut y de rescindir la concesión de la semana de cinco días y el 10 por 100 de aumento en los salarios, que recientemente otorgó a sus operarios.

El locout afectará a 75.000 hombres. La razón de él sería haber declarado los obreros la huelga en solidaridad con los electricistas.

Durante los días 9, 10, 11 y 12 de junio se celebrará en Nancy (Francia) el XXVI Congreso Nacional del Partido Socialista Francés.

En Londres, en un mitin electoral, y replicando a un interruptor comunista, MacDonald se ha expresado de la siguiente forma: «Hablar de armar al proletariado es una puerilidad. Cuando el pueblo tiene que hacer uso de las armas para emanciparse, sus mujeres se convierten en viudas y sus hijos en huérfanos.»

En Berlín durante los días del 25 al 29 del actual se celebrará en Magdeburgo el Congreso anual del Partido Socialista, al cual asistirán gran número de delegados extranjeros. La cuestión principal del orden del día es la de la actitud de los socialistas con respecto al problema de la «defensa nacional».

En las elecciones pasadas en Dinamarca, los socialistas tuvieron cien mil votos más y ganaron ocho puestos. Por consiguiente, con ayuda de los radicales, han formado gobierno, cuyo presidente es el camarada Stauning. La composición del gabinete es como sigue:

- Stauning, presidente del Consejo de ministros y ministro de Navegación y Pesca. Bramsnæs, ministro de Hacienda. Frits Skotte, ministro de Comunicaciones. C. N. Hauge, ministro de Trabajo. Steincke, ministro de Asuntos Sociales. L. Rasmussen, ministro de la Defensa Nacional. Borgbjaerg, ministro de Instrucción pública. Dahl, ministro del Culto. Bording, ministro de Agricultura,

Munch, ministro de Relaciones Exteriores. B. Dahlgard, ministro de la Gobernación. Th. Zahle, ministro de Justicia. Los tres últimos mencionados son radicales. El punto principal del programa del nuevo gobierno es el desarme nacional, o sea sustituir el ejército y la marina de Dinamarca por una pequeña fuerza de guardafronteras y guardacostas, con lo que se reducen los gastos militares y navales en cerca de 120 millones de francos anuales.

En Londres el millonario Bernard Baron ha dado, para el fondo electoral laborista, un cheque por valor de 160.000 pesetas. Con igual cantidad contribuyó en las pasadas elecciones.

Las noticias recibidas de Sajonia en Berlín comunican el resultado de las elecciones verificadas el domingo día 15 del actual, para la renovación del Landtag, las cuales han sido un nuevo triunfo para los socialistas.

Estos ganan dos puestos sobre los 31 que tenían antes; los comunistas pierden dos, quedándose en 12; los nacionalistas pierden seis de los 14 con que contaban; los fascistas ganan tres puestos sobre los dos de antes, y los partidos popular y economista han obtenido un puesto cada uno.

Los socialistas siguen siendo el grupo más numeroso de la Dieta, y han obtenido más de 200.000 votos nuevos. Los centristas han sido totalmente derrotados.

A última hora nos enteramos que ha pedido el ingreso en el Partido Socialista Obrero Español, el gran escritor Luis Araquistáin, cuya noticia ha sido recibida con júbilo.

¡Muy bien! Eso es lo que queremos en nuestro Partido: intelectuales.

Notición

Un ciclo de charlas

La Juventud Socialista de esta localidad, queriendo dar una prueba de que no se duerme en sus laureles, ha organizado un ciclo de charlas a cargo de compañeros de la Casa del Pueblo, las cuales empezarán el domingo día 2 de junio, corriendo la primera a cargo del camarada Juan Monserrat Parets, que desarrollará el interesantísimo tema: «La doctrina marxista: comentarios». Estas tendrán lugar en el Salón n.º 1, de la mencionada Casa del Pueblo, a las cuatro de la tarde.

Las demás charlas irán con el orden siguiente:

- Día 9 junio, Jaime Bauzá. » 10 » Ramón García Galán. » 23 » Ignacio Ferrerjáns. » 30 » Jaime Rebassa. » 7 Julio, Jaime García. » 14 » Lorenzo Bisbal.

Esperamos que los obreros concurrirán a estas charlas y así compensarán los esfuerzos de la Juventud Socialista en aspirar a elevar el grado de cultura de los trabajadores.

¡Compañeros, no fálteis a ninguna! La Comisión

"Figuras de la Revolución Francesa,"

La distinguida escritora Margarita Leclerc ha tenido la atención de enviarnos dos ejemplares de su obra cuyo título encabeza estas líneas.

Agradecemos el obsequio y prometemos ocuparnos de dicha obra así que las ocupaciones nos permitan estudiarla con la atención que merece.

Sirvan pues, únicamente, estas letras, como agradecimiento y acuse de recibo.

TRANVIARIAS

Tacañerías de la Compañía que derivan en perjuicio del público

No tengo interés en perjudicar a la Compañía de Tranvías y mucho menos en ponerla a la picota por puro gusto de crítica, pero hay cosas que deben deslindarse bien para que el público a quien tales cosas afectan pueda hacer derivar la responsabilidad sobre quien realmente la tenga, máxime cuando a primera vista y ante dicho público, los modestos empleados de tranvías podemos aparecer culpables de cosas que no lo somos.

Se trata de una cuestión de higiene y decencia del servicio, cuestión que la Compañía atendía antes con un celo riguroso y que ahora tiene en completo abandono, sin duda por sentimiento de tacañería ya que el ahorro de gastos que tal abandono supone a lo sumo si puede alcanzar a unas pocas pesetas al año.

El caso es que el pasaje de los tranvías anda muy molestado en verano a causa de la gran cantidad de polvo que durante los trayectos penetra en el interior de los coches, polvo que se mezcla con los aceites de los frenos y en las plataformas, principalmente, se forma un engrudo que al rozar con él los vestidos los deja hechos una lástima de manchas. Ello es tan patente y escandaloso que los empleados sentimos vergüenza de ello y con nuestros pañuelos de bolsillo hacemos la limpieza que con tales medios puede hacerse, pues para tales menesteres la Compañía antes nos facilitaba algodón, lo cual ha suprimido para ahorrar unas pesetas al año en perjuicio del aseo, de la comodidad del pasaje y de su buen nombre inclusive.

Consecuencia de esta falta de medios de limpieza es que los cobradores, al cabo de unas horas de permanencia en los coches y debido a los citados aceites, al polvo y al sudor de las manos, éstas se ponen tan sucias que da vergüenza tenernos que presentar ante los pasajeros a cobrarles el boleto. Si tuviéramos algodón como antes esto no sucedería y no tendríamos que oír las palabras de justificada repugnancia que a veces oímos de labios de ciertos pasajeros, en desprestigio nuestro y de la Compañía.

Y no sólo hace falta que se nos provea de algodón, sino también de trapos o plumeros para poder quitar un poco, al final de los ramales al menos, el polvo de los asientos. ¡Ah, si los señores que forman la Junta de gobierno de la Compañía oyeran las palabras de censura que nosotros los empleados oímos! El mal es que a veces, casi siempre, estas censuras recaen sobre nosotros siendo inocentes y aún víctimas de ese abandono. De ahí que me haya decidido a hacerlo público para que los pasajeros sepan que no somos los tranviarios los culpables. Antes si un empleado necesitaba uno o varios días de permiso bastaba que lo solicitase verbalmente e inmediatamente le era concedido, pasando a desempeñar su puesto los suplentes; ahora parece que hay la orden de que dichos permisos se soliciten por escrito y, después de un dilatado trámite, se concede o no se concede. Esta medida no vemos que favorezca en nada a la Compañía y en cambio perjudica bastante a los tranviarios, principalmente a los suplentes, pues en esta forma los efectivos, para no sujetarse al trámite para la obtención del permiso, que además no sabe si lo obtendrá, ya no lo solicita como no sea muy necesario y entonces los que pierden son los suplentes parados que no pueden ganar jornal.

Un tranviario

Adelante, compañeros

La historia de la clase obrera está llena de episodios, de luchas, de sacrificios, los cuales deben servirnos a los trabajadores de ejemplo y estímulo para seguir el camino de nuestras reivindicaciones hasta llegar a la meta del ideal emancipador.

El lento pasar de los años, ha borrado los tiempos heroicos en que los primeros luchadores en pró de la asociación dieron su sangre y su vida por el citado ideal. Ellos nos abrieron la senda de las mejoras que hoy disfrutamos y a ellos debemos el despertar de nuestra inteligencia a las cosas que nos interesan y la orientación táctica que nos lleva a la victoria.

Si los obreros todos comprendiéramos lo que han sufrido nuestros antecesores, llenando con su esfuerzo en letras de oro las páginas del Socialismo, no repararíamos en imitarles en la defensa de nuestros sindicatos y de los ideales que han de emanciparnos a todos.

Depende de nosotros, de nuestra labor y sacrificio en la causa, el que se acelere la marcha de esa emancipación. Hagamos como las hormigas llevando granos a nuestra Sociedad de oficio para que sea fuerte y poderosa. Para nuestros antepasados la jornada fue dura y el camino lleno de escollos, pero fueron valerosos y vencieron los obstáculos que se oponían a su marcha. Tenían el ideal en la masa de su sangre, que bullía por el Socialismo y la libertad.

¿Por qué pues, compañeros, no les imitamos uniéndonos y defendiendo todos juntos a nuestra Sociedad y al Socialismo?

Acudamos a nuestra Casa del Pueblo que en todo momento tiene sus puertas abiertas. Allí se rinde culto a la justicia y a la libertad, a la cultura y al amor entre los hombres, a la igualdad y al progreso en todas sus formas de bien humano.

Asociémonos en la Casa del Pueblo. Allí están nuestros compañeros que luchan por el mejoramiento y redención de nuestra clase. Ayudémosles.

Joaquín Forteza

(De la Sociedad de panaderos «El 1.º de Mayo»)

A todos los obreros alfareros de Palma

La Directiva de la Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo» en su última reunión que celebró acordó dirigir un llamamiento a todos los obreros alfareros de Palma para ver de reunir el mayor número posible y constituir una sección de este gremio ya que la mayoría de los beneficios alcanzados por la organización parece que no los disfrutan estos obreros.

Enterada esta entidad que es deseo de muchos alfareros el tener un baluarte para resolver las contiendas que de vez en cuando les surgen, se les convoca a todos a una reunión que tendrá lugar el próximo jueves día 6 a las 6 y media de la tarde en la Casa del Pueblo.

¡OBREROS ALFAREROS! Acudid a esta reunión.

Palma 29 de Mayo de 1929.—Por A. de la D.—El Secretario, A. Bisbal.

DE ESPORLAS

POR LA CULTURA

Acaba de fundarse en la Casa del Pueblo una Biblioteca circular. Como su nombre indica, circulará por donde se sienta ansia de saber, por todos aquellos hogares proletarios en que antes no se sentía más placer espiritual que pasar las largas veladas de invierno contando cuentos-engaña-niños o hablar de asuntos de ninguna importancia.

La Biblioteca es pobre, pobrísima en libros. No tenemos fondos para de momento adquirir los libros que hoy constituyen la marcha hacia el modernismo en lo social, político y económico, hacia el amor, la paz y el progreso en todos sus aspectos. Libros, en fin, revolucionarios en el sentido de mudar lo viejo por lo nuevo, de poner paz en la guerra, amor en el odio y subsistencias en las indigencias. Bonita revolución. Esta la harán los libros. Se ha dicho que los libros han sustituido las armas. Este ha de ser nuestro lema.

Son libros de Zola, de Blasco Ibáñez, Pi y Margall y del gran Maestro del obrero español Pablo Iglesias. Sus obras, todo luz, todo amor y energía. Son felicitos sus libros. Su obra magna, maestra no cabe en una biblioteca.

Es su grandiosa obra de redención y dignificación obrera, su gran humanismo. Está en cada obrero redimido de las largas jornadas, está en ser el mayor educador de los obreros, en sus martirios por el bien ajeno.

No se puede hablar de redención obrera sin nombrar al Maestro. Su fotografía preside mi mesa de trabajo y con su mirada, mezcla de serenidad y amor paternal, parece decirme: Sigue, sigue... Lo que él hizo y siguió hasta que la muerte nos lo arrebató estando escribiendo un enérgico artículo en defensa de unas obreras que trabajaban jornadas de muerte. No le intereseba su vida, sino la ajena. Y es que dió su vida entera a los obreros. Al pie de su busto se leen estas palabras: «Luchar por el Socialismo es luchar por el bien de la Humanidad, ya que el Socialismo ha de acabar con las guerras, con las miserias, con la ineducación, con la ignorancia y con la prostitución y hará que la Ciencia y el Arte sean patrimonio de todos.» ¡Sublimes palabras!

Fundando la Biblioteca interpretemos el espíritu del Maestro, pero no basta eso, porque él era, en lo tocante a redención obrera, un inconformista. Siempre quería más, más... Murió luchando por sus hijos espirituales. Queriendo más, más. Por eso es que el «abuelo» fué, es; pero será mucho más de lo que fué y es. Cuando su semilla ha a plenamente fructificado, entonces será.

A leer, jóvenes, acudid a la Casa del Pueblo y abandonad el aire viciado y el vócebo embrutecedor de la taberna. Probado y sufriréis la misma sensación que el ciego que súbitamente cobra la vista.

Fuera prejuicios y temores las mujeres también pueden pedir libros, para leerlos en su casa o ir a la misma Casa del Pueblo, como les plazca.

Hay que desterrar ese falso principio de la separación de los sexos. Todos los grandes pensados: es que quieren una Humanidad más feliz, más sana, proclaman la proximación de los sexos. Leed a H. G. Wells y a Emilio Zola y muchos más. Si el hombre y la mujer viven, sufren y gozan juntos, ¿por qué esa ridícula separación? No se invoque la moral. ¡Pobrecilla, como la ponen los moralistas al uso!

José Comas y Tomás Seguí ya han dado sus obras a la Biblioteca y pronto otros compañeros van a hacer lo propio.

Criticón

Esporlas 5 5-29.

Casa del Pueblo

CONVOCATORIA

El Patronato de la Casa del Pueblo convoca a los presidentes de las sociedades de la misma a la reunión mensual reglamentaria, que tendrá lugar el lunes 3 de Junio a las 8 y media de la noche. Palma 29 de Mayo de 1929.—El Secretario, Jaime Rebassa.

DE ALARÓ

Conferencia del compañero Ignacio Ferrerijáns

El día 14 del mes en curso tuvo lugar en este pueblo un acto muy importante al cual puede decirse asistió todo el elemento obrero de la localidad, estando el espacio salón de «La Recompensa del Obrero», repleto hasta los topes.

El compañero Pedro Rosselló, hizo la presentación del conferenciante, sacando a relucir las persecuciones de que ha sido objeto por su amor a las reivindicaciones del proletariado, recomendando atención al auditorio para sacar algún provecho de la autorizada palabra del compañero que iba a sucederle.

Al ocupar la tribuna el conferenciante fué saludado con una salva de aplausos.

Después de un cariñoso saludo al elemento femenino, que se hallaba en el local en crecido número, y a la demás concurrencia, empezó su trabajo desarrollando el tema, «Funcionamiento práctico de los comités paritarios».

Entrando en materia puso de relieve que dichos comités desde hace muchos años han sido una aspiración sustentada por la U. G. de T. y por el Partido Socialista y que el criterio de la clase obrera organizada es que debieran tener más autonomía.

Analiza un caso de desprecio de 13 obreros de la Constructora Mallorquina sin causa justificada y que el Comité paritario convertido en tribunal zanjó aquella cuestión triunfando la justicia, multando a la compañía y condenándola a pagar los perjuicios a los obreros.

Trata de la inspección del trabajo y de los Retiros obreros y dice que los comités paritarios nombran inspectores cuya misión es de gran importancia, ya que deben vigilar todos los elementos del trabajo.

Esclarece en forma bien definida las acusaciones lanzadas por elementos disolventes contra la U. G. T. y el Partido Socialista de colaborar con la dictadura por haber aceptado los comités de referencia, demostrando que éstos eran aspiración de dichos organismos desde hace varios años.

Se ocupó del movimiento obrero y del avance socialista en diferentes países, cuyos constantes triunfos son un aliento por todos los españoles fieles a nuestra causa. Recomienda a los obreros que engruesen las filas de la sociedad procurando adquirir el mayor grado posible de cultura que les permita conocer el verdadero camino de la emancipación.

Relata un cuento de Enrique Barbusse en el que se pone a prueba la fuerza del trabajo, cuento que penetró en el corazón de muchas madres por su trascendencia.

Entre los aplausos del público dió por terminado su trabajo.

Se comprende que esta conferencia hizo mella en el alma de los obreros de Alaró por los muchos comentarios favorables a la misma que se han hecho.

Corresponsal

Menorca Obrera

Hemos recibido el primero y segundo números del «Boletín de la Federación Obrera de Menorca», publicación mensual que llevará la voz y defensa de la organización obrera de la vecina Isla.

El hecho es halagador por cuanto revela síntomas de una vitalidad orgánica que en otros tiempos puso el nombre de los trabajadores menorquines a buena altura. La publicación de ese Boletín significa para nosotros el revivir de aquella potente organización y el retorno a las orientaciones y táctica de la Unión General de Trabajadores que no debió abandonar nunca.

¡Arriba, camaradas menorquines, que el porvenir ha de ser nuestro!

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Recibidas las novedades para las estaciones de

## PRIMAVERA Y VERANO

Lanería, Sedería, Pañería, Géneros de punto, Lencería, Driles  
y Listas del País, Artículos para viaje

Especialidad en artículos negros para lutos  
Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

### Correspondencia administrativa

MAHON.—Recibí del corresponsal J. M. Zaragoza, 6'00 pesetas, por pago de paquetes. Tiene pagado hasta fin de Abril de 1929.

### "Informaciones Sociales,"

Interesante en extremo es el último número de *Informaciones Sociales*. Publica de fondo un artículo del profesor Louis Varlez, catedrático de la Universidad de Gante, sobre las condiciones y contratos de empleo de los obreros extranjeros.

Publica también un sugestivo artículo, que ocupa varias páginas, sobre el último Congreso de los Sindicatos rusos y las acostumbradas informaciones sobre

las condiciones de vida, del paro forzoso y mano de obra, la formación profesional, el trabajo de las mujeres y de los niños, la cooperación, etc.

*Informaciones Sociales* es, sin duda alguna, la revista mejor informada de todas las que se publica en español, tanto por lo que se refiere al movimiento social como al movimiento obrero en particular.

### Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario»,	ejemplar 3'50 pesetas
«Amor y Trabajo»,	» 2'50 »
«Yo no mato»,	» 2'50 »
«El Supremo Juez»,	» 2'50 »

DE MARÍA CAMBRILS:

«Pensamiento Socialista»,	» 2'60 »
---------------------------	----------

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

¡Obrero! Si no lees diariamente  
**EL SOCIALISTA**  
no tienes conciencia de tu misión.

## AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas de Olivar, de San Antonio y del Rastroillo y Lirola (Borne).

OBREROS: Propagad **EL SOCIALISTA** y **EL OBRERO BALEAR**, que son vuestros defensores.

"Manual del Obrero Asociado,"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 97

DISPONIBLE